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Наталья СЕДУН

Совет Белорусского
Конгресса демократичес�
ких профсоюзов (БКДП)
большинством голосов
принял Белорусский проф�
союз работников радио�
электронной промышлен�
ности (РЭП) в свои ряды.
Руководящий орган неза�
висимого профцентра
также одобрил заявление
о вступлении в БКДП
профсоюза самозанятых
работников «Вместе».

День 11 декабря можно
считать знаменательным в
жизни белорусского незави�
симого профдвижения — оно
стало единым. Независимый
профцентр Беларуси БКДП
пополнился двумя организа�
циями. После длительных
переговоров профсоюз РЭП
стал членской организацией
Конгресса. На заседании Со�
вета БКДП, 11 декабря, было
также решено полностью
одобрить заявление с

просьбой о вступлении в проф�
центр профсоюза самозаня�
тых работников «Вместе».
Учредительный съезд проф�
союза «Вместе» состоялся 3
декабря. Теперь организации
предстоит получить государ�
ственную регистрацию, сра�
зу после чего она станет пол�
ноправным членом БКДП.

Председатель Конгресса
Александр Ярошук и лидер
профсоюза РЭП Геннадий Фе�
дынич в комментарии
«Салiдарнасцi» выразили на�
дежду, что результатом объе�
динения станет усиление не�
зависимого профдвижения,
что, несомненно, приведет к
улучшению жизни и условий
труда белорусских работников.

— Произошло событие
для всех нас очень желанное и
очень перспективное, которое
придаст новый импульс неза�
висимому профсоюзному
движению, — считает лидер
БКДП. — С моей точки зре�
ния, речь не идет просто об
арифметическом сложении
потенциала двух организаций
в плане численности, в плане
возможностей. Скорее речь

идет об умножении этого по�
тенциала. Любое объедине�
ние само по себе несет огром�
ный позитивный результат.
Мы не просто приплюсовали к
8,5 тысячи членов Конгресса
1,5 тысячи членов профсоюза
РЭП, мы умножили наши воз�
можности, благодаря единым
целям и единой стратегии.

Александр Ярошук под�
черкнул, что объединение
вызовет большой положи�
тельный резонанс в белорус�
ском демократическом
обществе, а также станет по�
зитивным сигналом для меж�
дународного профдвижения.

— Сегодня в ряде полити�
ческих партий, общественных
организаций мы, к сожалению,
наблюдаем процессы иного ха�
рактера. В трудных условиях
проще разъединятся. Объеди�
нение независимых профсою�
зов показывает, что не может
быть никаких серьезных
субъективных причин, кото�
рые мы могли бы поставить
выше задачи единства, по�
скольку цена вопроса очень
высока, — сказал Ярошук, до�
бавив при этом, что междуна�

родные профсоюзные органи�
зации, которые на протяжении
ряда лет поддерживают бело�
русские профсоюзы в их
борьбе за свои права, также с
воодушевлением воспримут
решение об объединении.

— Мы долго к этому шли.
И сегодня еще не все вопросы
разрешены. Но самый глав�
ный шаг сделан, — считает
Геннадий Федынич. — Проф�
союз РЭП — теперь субъект
независимого профцентра. И
это важно. Мы понимаем, что
в Конгрессе уже есть сложив�
шиеся отношения между ру�
ководством и организациями,
да и между субъектами. Я
считаю, что у нашего объеди�
нения есть огромные перспек�
тивы, если мы, забыв про лич�
ные интересы, будем работать
на благо человека труда, на
благо организации. Мы наде�
емся, что, благодаря нашим
структурам, сможем усилить
работу Конгресса на местах.
Мы понимаем, что, будучи
вместе, мы можем сделать си�
туацию лучше. Именно по�
этому и произошло объеди�
нение.

Байнет возьмут за жабры?Байнет возьмут за жабры?Байнет возьмут за жабры?Байнет возьмут за жабры?Байнет возьмут за жабры?
Александр КЛАСКОВСКИЙ,
«Белорусские новости»

В Байнете появился до�
кумент, сразу поставив�
ший на уши сетевой народ.
Он оформлен как проект
президентского указа “О
мерах по совершенствова�
нию использования нацио�
нального сегмента глобаль�
ной компьютерной сети
Интернет». Общий тон
комментов: ну, началось!

Документ мало похож на
фальшивку. “Составлено со
знанием дела”, — отмечает
юрист Андрей Бастунец, за�
меститель председателя Бело�
русской ассоциации журна�

листов. В отличие от первых,
кондовых проектов регламен�
тации Байнета, составляв�
шихся здешними чиновника�
ми, тут чувствуется хватка
настоящих профи.

Даже если предположить,
что это мистификация, то она
удивительнейшым образом
совпадает с чаяниями бело�
русского начальства. Большие
шишки и мелкие сошки не
единожды негодующе выска�
зывались насчет интернет�
крамолы и упоминали в этой
связи передовой опыт китайс�
ких товарищей.

Квинтэссенцией стало
указание самого Александра
Лукашенко: “Анархию в ин�
тернете пора прекращать”. До�
ходили сведения, что некая
рабочая группа уже ваяет про�

ект указа.
Все независимые экспер�

ты, с которыми я успел побесе�
довать, почти не сомневаются,
что соответствующий норма�
тивный акт вскоре может
появиться на свет. И рожде�
ственские каникулы, когда ли�
беральная Европа напропалую
гуляет, вероятно, весьма удоб�
ное время. Пока прочухаются…

Власть и так непроститель�
но прохлопала технологичес�
кую революцию. Печатную
прессу взяли под колпак дав�
но и надежно. А вот виртуаль�
ную угрозу подсекли не
сразу. На фоне зажатых бу�
мажных изданий и в целом же�
сткого политического режима
сетевая вольница выглядит
для Беларуси аномалией. Те�
перь ее, видимо, исправят.

Подступались и раньше.
Помните: строчку насчет ре�
гистрации интернет�изданий
вбили уже в закон о СМИ, всту�
пивший в силу в начале года.
Другое дело, что реализацию
этого пункта притормозили.
Как раз был медовый месяц
со старушкой Европой. Пугать
западных либералов интернет�
секирой не стали. До поры до
времени.

Но выборы — это бой не на
жизнь, а на смерть. Тут уж не
до реверансов перед западника�
ми. Заигрывание с Европой уже
сменяется металлическими за�
явлениями по разным поводам.

Показателен свежий инци�
дент. Вылетела из универа Та�
тьяна Шапутька, съездившая
без разрешения вузовского на�
чальства в Брюссель на Форум
гражданского общества.

Окончание на с.8
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100 дней Янукевича во главе БНФ:100 дней Янукевича во главе БНФ:100 дней Янукевича во главе БНФ:100 дней Янукевича во главе БНФ:100 дней Янукевича во главе БНФ:
«К р«К р«К р«К р«К рукукукукуководству в партии пришлиоводству в партии пришлиоводству в партии пришлиоводству в партии пришлиоводству в партии пришли
очень остороочень остороочень остороочень остороочень осторожные люди»жные люди»жные люди»жные люди»жные люди»
Руслан ГОРБАЧЕВ

14 декабря исполня�
ется 100 дней, как
33�летний Алексей
Янукевич стал во гла�
ве легендарной оппози�
ционной партии. Пер�
вую оценку действиям
нового председателя по
просьбе «Салідар�
насці» дали известный
политолог, региональ�
ный активист и сам
Янукевич.

100 дней Янукевича во
главе БНФ: «к руководству
в партии пришли очень ос�
торожные люди»

Алексей Янукевич был
избран председателем на
съезде Партии БНФ 5 сен�
тября. Тогда, выступая пе�
ред делегатами, политик
заметил, что в отличие от
прежнего лидера Левона
Борщевского будет реаль�
ным председателем.

– Я не буду ограничи�
ваться репрезентативной
функцией или становиться
техническим руководите�
лем, – сказал он.

Менее чем через месяц
Партия БНФ отказалась от
сопредседательства в Объе�
диненных демократичес�
ких силах. Как заявил Алек�
сей Янукевич, структуры,
которые входят в коали�
цию, не могут планировать
совместную деятельность
из�за серьезных политичес�
ких противоречий. А 27 ок�
тября в Минске была подпи�
сана декларация о создании
Беларускага незалежніцка�
га блока (БНБ), куда также
вошли движение «За свобо�
ду», оргкомитета по созда�
нию партии «Белорусская
христианская демокра�
тия», «Молодой фронт» и
др.

Такими были самые за�
метные действия партии
БНФ во главе с новым пред�
седателем. Их и свои пер�
вые 100 дней Алексей Яну�
кевич оценил позитивно.

– Прошедшее на посту
время я оцениваю очень

позитивно, – рассказал «Са�
лідарнасці» Алексей Яну�
кевич. – Нам, прежде
всего, удалось консолиди�
ровать партию, избежать
любых намеков на раскол
внутри нее, что происходи�
ло ранее. Мы создали «Бе�
ларусі незалежніцкі блок»,
где БНФ очевидно отыгры�
вает одну из лидирующих
ролей.

Соймом партии была
принята концепция по ре�
формированию жилищ�
но�коммунального хозяй�
ства.

В данный момент, по
словам Алексея Янукевича,
партия занята подготовкой
к местным выборам.

– Мы продолжим нашу
основную линию на восста�
новление имиджа партии
БНФ в глазах общества как
серьезной политической
силы, способной решать
проблемы внутренней и
внешней политики, про�
блемы рядовых граждан. В
ближайшее время партия
примет ряд программ, ко�
торые мы будем доносить
до людей, – сказал поли�
тик.

Несмотря на позитивное
настроение своего председа�
теля, рядовые члены БНФ
работу нового руководства
партии оценивают менее
оптимистично.

– За эти 100 дней нам
из Минска никто не писал
и не звонил. А у нас между
прочим 20 действующих
членов партии – по сравне�
нию с другими городами
это немало, – рассказал
«Салідарнасці» член Бара�
новичской городской орга�
низации Партии БНФ, до
недавнего времени член
сойма Партии БНФ Вик�
тор Мязяк. – Прежнее ру�
ководство, правда, нам
тоже практически не зво�
нило. Поэтому никаких
изменений после прихода
нового руководства мы не
заметили. Связь с центром
как была практически ну�
левой, так такой и оста�
лась.

При этом, как отметил
Виктор Мязяк, действия

руководства БНФ в Минске
вызывают вопросы на мес�
тах.

– Не совсем понятно, за�
чем нужно было разрушать
большую коалицию и со�
здавать маленькую. В Бара�
новичах и так мало с кем
можно работать, – отметил
активист.

Политолог Валерий
Карбалевич первым 100
дням нахождения Алексея
Янукевича во главе БНФ
дает две оценки.

– Оценка деятельности
Янукевича зависит от
того, выполнены ли те
цели, которые ставило пе�
ред собой новое руковод�
ство БНФ и субъекты,
которые его поддержива�
ли. Главная функция Яну�
кевича заключалась в том,
чтобы повернуть Партию
БНФ в другую сторону. С
участием БНФ была созда�
на новая коалиция, а ОДС
фактически оказалась в
коматозном состоянии. В
этом смысле задачу Яну�
кевич выполнил, – отме�
тил политолог.

Если же рассматривать
вопрос о том, выросло ли от
прихода нового руковод�
ства влияние Партии БНФ
на общественно�полити�
ческие процессы в стране,
то Валерий Карбалевич
дает на него отрицатель�
ный ответ.

– В этом плане ничего
не изменилось. БНФ боро�
лась за переформатирова�
ние узкого круга оппози�
ционной тусовки, и ее
действия никак не влия�
ли на общественно�поли�
тическую жизнь Белару�
си, – считает политолог. –
К тому же обратите вни�
мание, что пока неясно бу�
дет ли партия БНФ уча�
ствовать в президентских
выборах, будет ли бороть�
ся за власть.

«В целом можно ска�
зать, что к руководству в
БНФ пришли очень осто�
рожные люди – намного ос�
торожнее, чем прежнее по�
коление руководителей», –
подытожил Валерий Карба�
левич.

ТТТТТрррррууууудящимсядящимсядящимсядящимсядящимся
отказаноотказаноотказаноотказаноотказано

Верховный суд
Беларуси 15 декабря
отказал в удовлет�
ворении иска к Ми�
нистерству юсти�
ции o нерегистрации
Белорусской партии
трудящихся.

Об этом агентству
«БелаПАН» сообщал
лидер оргкомитета Бе�
лорусской партии тру�
дящихся (БПТ) Алек�
сандр Бухвостов.

“Решение было
ожидаемым, — заявил
Бухвостов. — Факти�
чески вся наша такти�
ка работы с Минюстом
была на грани фола. Мы
отказались предостав�
лять дополнительные
документы, которые,
как считаем, не нужны
при регистрации
партии”.

Кроме того, Бухвос�
тов признал, что оргко�
митетом были допуще�
ны некоторые ошибки.
В частности, по законо�
дательству не только
название новой партии
не должно совпадать с
ранее ликвидирован�
ной, но и ее аббревиа�
тура.

В то же время Бух�
востов считает, что
ошибки, допущенные
при проведении учре�
дительного съезда и по�
дачи документов,
исправимы. “Но конст�
руктивный диалог с
Минюстом наладить не
удалось. Это подтверж�
дает, что при сегодняш�
них методах работы
Минюста создать новую
политическую партию
практически невозмож�
но”, — сказал он.

Политик также сооб�
щил, что сейчас органи�
зация будет работать в
ранге оргкомитета. “На
суде мы доказали, что у
нас достаточно людей
для регистрации
партии. Возможно, в
следующем году мы
снова проведем учреди�
тельный съезд”, — от�
метил Бухвостов.
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Палата представителей одобрилаПалата представителей одобрилаПалата представителей одобрилаПалата представителей одобрилаПалата представителей одобрила
«реалистичный» проект бюдж«реалистичный» проект бюдж«реалистичный» проект бюдж«реалистичный» проект бюдж«реалистичный» проект бюджета−2010ета−2010ета−2010ета−2010ета−2010
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Депутаты Палаты
представителей Нацио�
нального собрания Бела�
руси приняли в первом
чтении проект бюджета
на 2010 год. Экономист
Сергей Чалый считает
проект «реалистич�
ным»: фактически
бюджет сверстан с про�
гнозируемым ростом
ВВП в 1�2%, а не в 11�13%.

Представляя законо�
проект в парламенте, ми�
нистр финансов Беларуси
Андрей Харковец отметил,
что бюджет�2010 позволит
обеспечить сохранение ре�
ального уровня доходов на�
селения и даже их увели�
чение в случае выполнения
прогнозных темпов роста
экономики и необходимой
наполняемости резервных
фондов. Планируется обес�
печить сохранение реально�
го уровня зарплат бюджет�
ников.

Комментируя «Салідар�
насці» принятый проект
бюджета экономист Сергей
Чалый назвал его «реалис�
тичным».

– Проект бюджет на
2010 год следует при�
знать очень консерватив�

ным и самым реалистич�
ным из тех документов,
которые должны опреде�
лять состояние экономи�
ки в следующем году
(имеются в виду основные
направления денежно�
кредитной политики, за
которые отвечает Нац�
банк, и прогноз социаль�
но�экономического разви�
тия, где Минэкономики
спрогнозировал рост эко�
номики в 11�13% – С.). Он
сверстан с прогнозируе�
мым ростом ВВП в 1�2%,
а не в 11�12%, – отметил
Сергей Чалый.

Дефицит в 1,5% ВВП
экономист назвал «нор�
мальной» цифрой.

Сергей Чалый также об�
ратил внимание, что бюд�
жет будет базироваться на
принятом в первом чтении
сегодня же, 9 декабря, про�
екта Особенной части Нало�
гового кодекса Республики
Беларусь.

Проект предполагает,
что в 2010 году в рамках
работы по совершенствова�
нию налоговой системы
будет отменен сбора в фонд
поддержки производите�
лей сельхозпродукции,
налог на приобретение ав�
тотранспортных средств,
местный налог с продаж в
розничной торговле и мес�
тный сбор за парковку в

специально оборудованных
местах.

Отмену оборотных нало�
гов министр финансов
Андрей Харковец назвал су�
щественным фактором уп�
рощения налогообложения
и либерализации экономи�
ки. Отмена четырех указан�
ных платежей приведет к
снижение доходов бюджета
на 2,5 трлн рублей.

При этом для компен�
сации выпадающих дохо�
дов бюджета предлагается
повышение ставки НДС до
20% с нынешних 18%.
Повышение ставки НДС
обеспечит дополнитель�
ные поступления в разме�
ре 1,7 трлн рублей. Таким
образом, новые меры нало�
говой политики позволят
субъектам хозяйствова�
ния оставить в своем рас�
поряжении около 900
млрд рублей.

Сергей Чалый согласен
с тем, что эти изменения
приведут к сокращению на�
логов.

– В общем и целом про�
ект бюджета на следую�
щий год и проект Особен�
ной части Налогового
кодекса следует признать
нормальными, – заключил
экономист.

Во втором чтении Пала�
та представителей рассмот�
рит проект республиканско�

15 миллиардов для «самоокупаемого» БРСМ15 миллиардов для «самоокупаемого» БРСМ15 миллиардов для «самоокупаемого» БРСМ15 миллиардов для «самоокупаемого» БРСМ15 миллиардов для «самоокупаемого» БРСМ
Елена ЯКЖИК

В проекте бюджета�
2010 Белорусскому рес�
публиканскому союзу
молодежи отводится
почти 15 миллиардов
белорусских рублей.
Это больше половины
суммы, которую пла�
нируется выделить
Национальному собра�
нию Беларуси – высше�
му законодательному
органу! Вопрос о том,
за какие заслуги прови�
нившаяся обществен�
ная организация полу�
чает такие деньги,
остается открытым.

Ведь БРСМ так и не вы�
полнил поручение
Александра Лукашен�
ко, который неоднок�
ратно призывал орга�
низацию выйти к 2010
году на самоокупае�
мость.

Итак, в проекте бюдже�
та на 2010 год указано, что
БРСМ получит 14 783 778
тысяч рублей. А, к приме�
ру, Национальному
собранию Беларуси, состо�
ящему из Палаты предста�
вителей и Совета Респуб�
лики, выделяется 25 813
712 тысяч. И это учиты�
вая, что БРСМ – обще�
ственная организация, а
Национальное собрание –

высший законодательный
орган!

Отметим, что по срав�
нению с 2009 годом, ког�
да из республиканской
казны молодежной орга�
низации было выделено
17,5 млрд рублей, нынеш�
ние дотации БРСМ
все�таки уменьшились.
Однако стоит заострить
внимание, что по поруче�
нию Александра Лука�
шенко, которое прозвуча�
ло в октябре 2006 года,
Белорусский республи�
канский союз молодежи
должен был выйти на са�
моокупаемость к 2010
году.

– Не смотрите на меня
как на какой�то сундук с
деньгами, – говорил глава

Беларуси лидерам БРСМ
еще раньше, в 2005�м.

Однако те и по истече�
нию почти пяти лет после
поставленных им задач
смотрят на бюджет, кото�
рый пополняется за счет
налогоплательщиков, как
на заполненный сундук.
Интересно, сколько еще
это будет продолжаться?

Примечательно, что на
сайте БРСМ по�прежнему
нет раздела, где было бы
расписано, на какие про�
граммы и проекты тратит�
ся бюджет. При этом там
четко указано, что одной из
главных целей организа�
ции является формирова�
ние у молодежи устойчиво�
го желания способствовать
процветанию Беларуси.

го бюджета�2010 год 11 де�
кабря. Совет Республики
может утвердить его 17 де�
кабря.

Бюджет�2010 сформи�
рован с дефицитом Br2,7
трлн, или 1,5% ВВП, пере�
дает interfax.by.

Доходы консолидиро�
ванного бюджета в 2010 году
прогнозируются в объеме
Br52,993 трлн (30,4% ВВП),
расходы – Br55,693 трлн
(31,9% ВВП).

Доходы республиканс�
кого бюджета в 2010 году
запланированы в объеме
Br35,552 трлн, что на
20,7% больше к ожидаемо�
му исполнению 2009 года.
Расходы по проекту респуб�
ликанского бюджета на
2010 года сформированы в
сумме Br38,222 трлн, что
на 23,5% превышает ожи�
даемое исполнение текуще�
го года.

Налоговые доходы
бюджета в следующем
году составят Br49,3 трлн,
или 82% доходов, в основ�
ном за счет поступлений
НДС (32,1% налоговых
доходов консолидирован�
ного бюджета), налогов от
внешнеэкономической де�
ятельности (19,1%), нало�
гов на доходы и прибыль
(11,8%), подоходного на�
лога (10,3%), акцизов
(8,6%).
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За что уволили профсоюзного активистаЗа что уволили профсоюзного активистаЗа что уволили профсоюзного активистаЗа что уволили профсоюзного активистаЗа что уволили профсоюзного активиста
Юрия Лобана?Юрия Лобана?Юрия Лобана?Юрия Лобана?Юрия Лобана?
Наталья СЕДУН

Увольнение профсо�
юзного активиста,
бригадира грузчиков
завода «БелАЗ» Юрия
Лобана лишний раз до�
казывает, что кон�
тракт – это лучшее
средство борьбы руко�
водства с неугодными
работниками. Ничего
личного, производ�
ственная необходи�
мость, – зачастую го�
ворят в таких случаях
наниматели, – все по
закону, контракт за�
кончился.

Но, кроме закона, есть
еще моральная сторона воп�
роса, и здесь не всегда вы�
ходит гладко. Так, пытаясь
оправдать действия руко�
водства БелАЗа, идеолог за�
вода Станислав Якубович
зачем�то обвинил уволенно�
го рабочего в непорядочнос�
ти по отношению к семье.
Хотя бывшая жена Юрия
Лобана утверждает обрат�
ное.

Скоро месяц, как Юрий
Лобан остался без работы. С
Юрием не продлили кон�
тракт, хотя он характеризо�
вался с самой лучшей
стороны, бригада под его ру�
ководством получала благо�
дарности от администра�
ции.

«Салiдарнасть» решила
поинтересоваться, что же
все�таки стало причиной не
продления контракта с Ло�
баном и связалась с замес�
тителем директора по идео�
логической работе завода
«БелАЗ» Станиславом Яку�
бовичем.

Сначала Станислав Эду�
ардович отметил ряд мо�
ментов, которые, по его сло�
вам, к делу не относятся. В
частности, он выразил удив�
ление, почему Лобан
обратился в Белорусский
профсоюз работников ра�
диоэлектронной промыш�
ленности , и вспомнил, что
рабочий полгода назад был
замечен в распространении
информации политическо�
го характера.

– Когда это началось, я
спросил у нашего профсо�
юза, и мне ответили, что Ло�
бан занимается с профсою�
зом РЭП. Я спросил, что, он
там состоит в профсоюзе?
На заводе профсоюза РЭП
нет. Почему он не обратил�
ся к тем должностным
лицам, которые рядом ра�
ботают, а обратился к со�
вершенно другим людям?
– сказал собеседник.

– Где�то полгода назад
на заводе были распростра�
нены листовки политичес�
кого характера. Начали
разбираться. У нас система
налажена четко. Доложили
его фамилию. Он распрост�
ранял, и еще один человек.
У нас в колдоговоре записа�
но: «На территории пред�
приятия запрещается
всякая политическая дея�
тельность». Это, конечно не
связано с этим (увольнени�
ем – «С»). Но, я понимаю
так, зачем человек куда�то
стремится? Пришел бы и
открыто сказал: «Я недово�
лен». А тут все исподтиш�
ка делает. Вот это непонят�
но, – отметил идеолог.

Позже Станислав Яку�
бович назвал две причины,
которые, по его словам
можно считать обосновани�
ем для не продления кон�
тракта с Юрием Лобаном.

Причем первая из них
– личного характера.
Лобан в обращении к ди�
ректору завода написал,
что является единствен�
ным кормильцем малолет�
ней дочери. Идеолог заяв�
ляет, что это не так.

– То, что он говорит,
будто он единственный
кормилец – это категори�
ческий обман. Я связал�
ся с Пуховичским район�
ным судом – 22.10.09

расторгнут брак. Жена ка�
тегорически против, в
смысле, никакой там
помощи сильно он не ока�
зывает. Он просто пишет
заведомо ложную инфор�
мацию. У меня есть копии
всех документов, поэтому
этот человек непорядоч�
ный. Все нюансы личного
плана, о которых он пи�
шет, не соответствуют
действительности.

– Но все, что касается
личного плана в заявлении
Юрия Лобана – это инфор3
мация о том, что он – един3
ственный кормилец мало3
летней дочери.

– А я знаю, что с женой
он не проживает, в браке они
не состоят.

– Но тем не менее, от3
цом дочери он остается, и
должен её содержать, о чем
он и написал в письме.

– Да, конечно, есть такие
случаи, люди расходятся,
но они понимают, помога�
ют. Здесь все наоборот. Все
проверено. Он категоричес�
ки уклоняется от всего это�
го дела. Я проверил все
документально, включая
родственников жены. Все,
что касается личного плана
– все неправда.

– Так что еще неправ3
да?

– То что является един�
ственным кормильцем. Не
является! Жена учится в
Минске и скоро получит
профессию.

– Но она не работает.
Это ведь правда?

– Но он не является, он
не живет, и ничто их не свя�
зывает, и не помогает семье.
Есть родственники жены,
есть органы опеки, которые
это дело мне доложили, я
им верю, понимаете?

– Это понятно. Но лич3
ная, семейная жизнь не
имеет отношения к не про3
длению контракта с работ3
ником. Так ведь?

– Секундочку, смотрим
дальше. Второе — в про�
шлом году у нас уменьши�
лись объемы производства.
У нас есть должности штат�
ные. А сдельщики в штат
не вводятся. Они набирают�
ся, исходя из трудоемкос�
ти работ. На сегодняшний
день ввиду уменьшения от�

грузок, согласно расчета
ОТИЗа численность цеха
приводится в соответствие.
И тут к нему никаких пред�
взятых отношений. Не ему
одному предложили.

– А со сколькими работ3
никами не продлили кон3
тракт?

– Я с вами разговариваю
по конкретному обраще�
нию. Это к делу не относит�
ся.

Так что два вопроса от�
мечаются: первое, это
уменьшение трудоемкос�
ти работ, второе, личный
план – это вранье. Кто бы
что ни говорил. Родствен�
ники говорили. Я не буду
говорить, кто, потому что
вы напишете и завтра
кого�то по голове побьют.
Близкие родственники го�
ворили.

***
Мы связались с бывшей

женой Юрия Лобана Еле�
ной. И она не подтвердила
«Салiдарнасцi» отрицатель�
ную характеристику на
бывшего супруга .

– Я в курсе этой ситуа�
ции. Мне звонили из ад�
министрации завода, про�
сили выслать решение о
разводе. Я удивилась,
спросила, зачем это им
нужно. Сказали, что как�
то связано с алиментами.
Я не выслала. Они потом
перезванивали, разговари�
вали с моей мамой. Им ска�
зали, что наша личная
жизнь никакого отноше�
ния к работе не должна
иметь. Алименты он пла�
тил регулярно, ежемесяч�
но и в срок. В январе уже
будет три года, как я пода�
ла на алименты. И никаких
претензий у меня по этому
поводу к нему нет, – сказа�
ла Елена Лобан.

Женщина подтверди�
ла, что её бывший муж яв�
ляется единственным
кормильцем малолетней
дочери, потому что в дан�
ный момент она занима�
ется на курсах и времен�
но не работает. Только за
последние шесть месяцев
Елена получила больше
двух миллионов рублей
алиментов, о чем свиде�
тельствуют расчетные ли�
стки.
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ГГГГГлава МФМ просит президента Луклава МФМ просит президента Луклава МФМ просит президента Луклава МФМ просит президента Луклава МФМ просит президента Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
вернуть работу Юрию Лобанувернуть работу Юрию Лобанувернуть работу Юрию Лобанувернуть работу Юрию Лобанувернуть работу Юрию Лобану
Наталья СЕДУН

Генеральный секре�
тарь Международной
Федерации металлис�
тов (МФМ) Юрки
Райна обратился к пре�
зиденту Беларуси Алек�
сандру Лукашенко с
просьбой принять меры
по поводу не продления
контракта с профсоюз�
ным активистом, ра�
ботником завода БелАЗ
Юрием Лобаном.

Юрки Райна, возглавля�
ющий одну из крупнейших
в мире профсоюзных орга�
низаций, объединяющую

25 миллионов рабочих�ме�
таллистов, выразил возму�
щение несправедливым
увольнением бригадира
грузчиков завода «БелАз»
Юрия Лобана и задержани�
ем профсоюзных активис�
тов, которые собирали под�
писи в его защиту.

Об этом глава МФМ напи�
сал в письме, адресованном
президенту Лукашенко.

В документе говорится,
что Юрий Лобан был уволен
в связи с не продлением тру�
дового контракта как раз в то
время, когда МФМ проводит
глобальную кампанию про�
тив применения нестандар�
тной занятости, каковой и
является срочный трудовой
договор – контракт. Юрки

Райна отметил, что случай
Юрия Лобана – это резуль�
тат общепринятой практики
тех нанимателей, которые
используют декрет № 29 для
того, чтобы не соблюдать пра�
ва работников и подрывать
профсоюзную деятельность.

«Как Вам известно, не
продление контракта по ан�
типрофсоюзным причинам
– это нарушение Конвен�
ции МОТ № 98, которую
ратифицировала Беларусь,
� пишет Юрки Райна. – Бо�
лее того, вмешательство
правительства в профсоюз�
ную деятельность, в частно�
сти, притеснение и задер�
жание профсоюзных
активистов, собирающих
подписи, является наруше�

нием Конвенции МОТ № 87,
которая также ратифициро�
вана Беларусью».

Юрки Райна подчерк�
нул, что МФМ всецело под�
держивает Белорусский
профсоюз работников ра�
диоэлектронной промыш�
ленности (РЭП), который
требует восстановить Юрия
Лобана на прежнем месте
работы.

Генеральный секретарь
МФМ просит, чтобы прези�
дент Лукашенко использо�
вал свое влияние и положил
конец репрессиям в отноше�
нии профсоюзных активи�
стов Беларуси.

Копии письма Генераль�
ного секретаря МФМ были
также направлены в Мини�
стерство труда и социаль�
ной защиты и Генерально�
му директору завода
«БелАЗ» Петру Пархомчику.

Социальные партнеры хСоциальные партнеры хСоциальные партнеры хСоциальные партнеры хСоциальные партнеры хотят задвинуть БНП на второй план?отят задвинуть БНП на второй план?отят задвинуть БНП на второй план?отят задвинуть БНП на второй план?отят задвинуть БНП на второй план?
Наталья СЕДУН

На днях состоялся
первый раунд перегово�
ров по подписанию Та�
рифного соглашения в
н е ф т е х и м и ч е с к о й
отрасли. Однако в роз�
данном для обсуждения
проекте соглашения от�
сутствует одна из сто�
рон социального парт�
нерства и подписания
тарифного соглашения
— Белорусский Незави�
симый профсоюз.

В заседании, прошед�
шем 7 декабря, участвова�
ли представители Государ�
ственного концерна по

нефти и химии, Республи�
канской ассоциации пред�
приятий промышленности
«БелАПП», Белорусского
Независимого профсоюза
(БНП) и Республиканского
комитета Белорусского проф�
союза работников химичес�
кой, горной и нефтяной от�
раслей промышленности.

В начале заседания был
роздан текст проекта Та�
рифного соглашения и
текст проекта дополнитель�
ного соглашения № 1 к та�
рифному соглашению.

Председатель БНП Васи�
лий Коробов с удивлением
обнаружил, что в проекте со�
глашения его профсоюза нет.
БНП решили присоединить
к тарифному соглашению
только допсоглашением.

В связи с этим у руко�
водства БНП возникли
вопросы, которые были на�
правлены социальным парт�
нерам – почему в проекте та�
рифного соглашения нет
БНП, и зачем понадобилось
делать дополнительное со�
глашение?

Ведь логичнее было бы
заключить Тарифное со�
глашение между всеми со�
циальными партнерами –
концерном, нанимателями
и профсоюзами. Тем бо�
лее, что по этому поводу
есть четкие предписания
– пункт 3 указа президен�
та от 15 июля 1995 г. «О
развитии социального
партнерства в Республике
Беларусь» предусматри�
вает целесообразность зак�

лючения между субъекта�
ми социального партнер�
ства на всех уровнях
коллективных трудовых
отношений одного согла�
шения.

В обычной практике до�
полнительное соглашение
заключается к ранее подпи�
санному документу, если
условия договора меняют�
ся. Зачем разработчикам
Тарифного соглашения по�
надобилось дополнительное
соглашение к еще неутвер�
жденному проекту?

Кому�то очень хотелось
подчеркнуть второсортность
независимого профсоюза?
Посмотрим, какова будет
версия социальных партне�
ров � правительства и нани�
мателей.

ЧуЧуЧуЧуЧудодейственная сила агитационной работы «Белхимпрофсоюза»додейственная сила агитационной работы «Белхимпрофсоюза»додейственная сила агитационной работы «Белхимпрофсоюза»додейственная сила агитационной работы «Белхимпрофсоюза»додейственная сила агитационной работы «Белхимпрофсоюза»
Наталья СЕДУН

На ОАО «Нафтан»
представители админи�
страции по просьбе офи�
циального «Белхимпроф�
союза» проводят беседы с
членами независимого
профсоюза, после чего ра�
ботники пишут заявле�
ния о выходе из БНП.
Причем наниматель счи�
тает такие «беседы» аги�
тационной работой офи�
циального профсоюза.

По поводу одного из та�
ких случаев на предприя�
тии было даже проведено
служебное расследование. В
результате выяснилось, что
начальник цеха по просьбе
профкома «Белхимпрофсо�
юза» действительно провел
беседу с работником А. На�
седкиным.

Вот как поясняет гене�
ральный директор «Нафта�
на» Владимир Якушев цель
этой беседы:

«Цель беседы сводилась
к выяснению мотивов, воз�
можных причин производ�
ственного характера, кото�

рые могли повлиять на
решение А. Наседкина
перейти в первичную орга�
низацию Независимого
профсоюза. В ходе беседы А.
Наседкин заявил, что у него
нет никаких претензий к
работе администрации,
профсоюзной организации
«Белхимпрофсоюза», и что
решение вступить в незави�
симые профсоюзы он при�
нял поспешно», � говорится
в письме генерального ди�
ректора, адресованном пред�
седателю первички БНП
Ивану Святохо. При этом
генеральный директор от�

мечает, что переход работ�
ника из одного профсоюза в
другой является правом са�
мого работника. Об этом
должны заботиться профсо�
юзы и корректировать свою
работу так, чтобы к ним при�
ходили новые члены, счи�
тает Владимир Якушев.
«Администрация, со своей
стороны, будет занимать
нейтральную позицию»,
заверил Владимир Якушев.
В то же время, по мнению
директора, профсоюзы дол�
жны проявлять коррект�
ность при проведении аги�
тации.
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ПРОФСОЮЗЫ

Солигорские швеи обратились к президентуСолигорские швеи обратились к президентуСолигорские швеи обратились к президентуСолигорские швеи обратились к президентуСолигорские швеи обратились к президенту
Анатолий БАРТ

На протяжении полу�
года более сотни работ�
ниц швейного предприя�
тия СООО «Дельта
стиль» не могут зарегис�
трировать первичную
организацию Белорусско�
го независимого профсою�
за (БНП). Вся проблема
заключается в том, что
руководство отказыва�
ется предоставлять
созданной первичке поме�
щение и не хочет удержи�
вать профсоюзные взносы
с членов профсоюза.

Причина конфликта, по
мнению руководства ОАО
«Купалинка», кроется в том,
что профсоюзная организа�
ция не является подписантом
коллективного договора и та�
рифного соглашения.

Профсоюзные активисты
не согласились с таким под�
ходом и направили письмо
президенту Лукашенко. Ра�
ботницы предприятия просят
главу государства «разобрать�
ся по вопросу создания и
деятельности профсоюзной
организации на швейном
предприятии».

Ровно полгода назад на
СООО «Дельта стиль» была
создана первичная организа�
ция Независимого профсою�

за. Средний заработок работ�
ниц швейного предприятия,
которые шьют нижнее бельё
по цене 50 евро за пару, со�
ставляет не более 500 тыс.
рублей.

� Люди уже никому не ве�
рят. У нас на производстве
работает 260 человек, эти
люди замерли в ожидании
чуда, � рассказывает предсе�
датель первичной организа�
ции БНП Екатерина
Козлова. – Официальным
профсоюзам наши работники
слабо верят, всю свою жизнь
платили взносы, а для чего не�
известно. Поэтому многие с
осторожностью смотрят на нас
в ожидании конкретных ре�
зультатов.

Конкретные результаты –
это признак деятельности ре�
ально существующей органи�
зации. Для того чтобы стать
такой организацией в нашей
стране, в первую очередь, ей
необходимо получить юриди�
ческий адрес и пройти реги�
страцию. Но наниматель не
спешит предоставить первич�
ке юрадрес.

На протяжении шести
месяцев руководство
профсоюза пыталось добиться
от дирекции швейного пред�
приятия помещения для пер�
вичной организации, в кото�
рой состоят 105 работниц из
260. Когда переговоры с адми�
нистрацией зашли в тупик,
Независимый профсоюз пере�

адресовал свои обращения во
всевозможные инстанции от
Солигорской районной проку�
ратуры до администрации
президента. Однако результат
этих обращений равен нулю.

Последней инстанцией, в
которую было направлено
письмо от солигорских швей,
стал президент Беларуси. По�
вторное письмо со стороны
Белорусского Независимого
профсоюза было направлено
и на имя Генерального проку�
рора Григория Василевича.

� Если со стороны всех
этих органов не будет ника�
кой реакции, нам остаётся
только подать заявку в райис�
полком на проведение пикета
или митинга. Больше ничего
не остаётся, � говорит Наталья
Михнюкевич, председатель
Солигорской региональной
организации БНП. – Руко�
водство этого предприятия
почему�то ждёт от нашей
организации какого�то подво�
ха. Как будто мы террористи�
ческая организация. А прав�
да тут в одном � руководство
просто не думает о людях, не
думает о том, что у каждого
человека всегда есть выбор.

В свою очередь вице�пред�
седатель БНП Николай Но�
вик считает, что всё зависит
не от директоров СООО “Дель�
та стиль” и ОАО “Купалин�
ка”:

� Это подневольные люди.
Ведь руководство всегда боит�

ся всего нового. Вот когда на
это будет воля вышестояще�
го начальства из концерна,
тогда и его отношение к это�
му вопросу изменится. Они
все прекрасно понимают, чем
дольше затягиваются эти
проблемы, тем губительней
ситуация для организации.
Нужно не терять веру в себя,
а чтобы это происходило нуж�
но делать конкретные шаги –
легализация профсоюзной
деятельности. Но сегодня
воля чиновника, к сожалению,
выше чем закон, � считает Ни�
колай Новик.

� Как только встал вопрос
о создании первички БНП на
этом предприятии, сразу
появились «визитёры» с
Минска, которые проводили
непонятные беседы с работни�
ками. Сегодня идёт тенден�
ция дискриминации членов
Независимого профсоюза. По
этой причине к нам приходят
и жалуются люди, � расска�
зал Николай Новик.

На повторное письмо в
Генпрокуратуру вице�предсе�
датель БНП надеется мало,
однако сдавать организацию
не намерен:

� Если и Генпрокурор и
президент проигнорируют
наши обращения, нами при�
нято решение подготовить об�
ращение в суд и готовить об�
ращения в международные
структуры, � сообщил Нико�
лай Новик.

БелорБелорБелорБелорБелорууууусские безработные беднеесские безработные беднеесские безработные беднеесские безработные беднеесские безработные беднее
африканских нищихафриканских нищихафриканских нищихафриканских нищихафриканских нищих

Глава Федерации
профсоюзов Беларуси Ле�
онид Козик выразил обес�
покоенность скрытой без�
работицей в стране.

Как сообщает «Бела�
ПАН», на 6�м пленуме Совета
ФПБ руководитель этой орга�
низации заявил, что в 2009
году массовых увольнений
допущено не было, но дала о
себе знать скрытая безработи�
ца. Резко выросло число работ�
ников, задействованных в ре�
жиме вынужденной неполной
занятости, а также отправлен�
ных по инициативе нанима�
теля в отпуска, в том числе без
сохранения заработной платы.

— Численность работни�
ков, которые трудились в ре�

жиме вынужденной неполной
занятости, в январе�октябре
2009 года увеличилась в 4,7
раза по сравнению с аналогич�
ным прошлогодним перио�
дом (до 327 тыс. человек).

— Количество трудящих�
ся, переведенных на непол�
ную рабочую неделю, с нояб�
ря 2008 года по октябрь 2009
года увеличилось в 3,9 раза (с
16,6 тыс. до 65,3 тыс. человек).

— В октябре в отпуска по
инициативе нанимателя было
отправлено 29,3 тыс. человек,
из них 13,4 тыс. — без сохра�
нения зарплаты.

С сентября ситуация на�
чала несколько стабилизиро�
ваться, однако, по мнению
Козика, это вряд ли может
служить основанием для оп�
тимизма.

Официальный уровень
безработицы составляет 0,9%
экономически активного на�
селения. Как считает Козик,
эти данные не совсем отража�
ют реальное положение с
уровнем безработицы, преж�
де всего, из�за недостаточной
заинтересованности незаня�
тых граждан в получении
официального статуса безра�
ботных. Это объясняется не�
большим размером пособия
по безработице, которое со�
ставляет 43 тыс. рублей, или
15 долларов США.

Козик считает, что посо�
бие должно быть увеличено.
А то получается, что белорус�
ский безработный вынужден
выживать на полдоллара в сут�
ки, тогда как ООН всегда при�
водит в пример беднейшие

страны, где нищие живут на
доллар в сутки. Задача ФПБ
— добиться увеличения по�
собия по безработице до уров�
ня бюджета прожиточного
минимума, заявил глава фе�
дерации.

Сейчас бюджет прожи�
точного минимума составля�
ет 250 тысяч белорусских руб�
лей. То есть Козик поставил
задачу добиться повышения
пособия по безработице почти
в 6 раз!

Интересно, почему глава
ФПБ проснулся только сей�
час? Ведь пособие по безрабо�
тице в нашей стране было сим�
волическим на протяжении
всего времени, в течение ко�
торого Козик руководит Фе�
дерацией.

Также будет любопытно
посмотреть, чем эта инициа�
тива закончится на практике.
Наш прогноз: дело ограни�
чится громкими заявления�
ми с трибуны ФПБ.
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

«Белор«Белор«Белор«Белор«Белорууууусские чиновники взрывалисские чиновники взрывалисские чиновники взрывалисские чиновники взрывалисские чиновники взрывали
предметный разгпредметный разгпредметный разгпредметный разгпредметный разговор бесковор бесковор бесковор бесковор бесконечными требованиямионечными требованиямионечными требованиямионечными требованиямионечными требованиями
о кредитах, льготах и послаблениях»о кредитах, льготах и послаблениях»о кредитах, льготах и послаблениях»о кредитах, льготах и послаблениях»о кредитах, льготах и послаблениях»
Владимир СОЛОВЬЕВ,
«Коммерсантъ»

10 декабря был уста�
новлен рекорд продолжи�
тельности российско�бе�
лорусских переговоров на
высшем уровне. Президен�
ты двух стран Дмитрий
Медведев и Александр
Лукашенко при участии
премьера РФ Владимира
Путина общались более
восьми часов, отпраздно�
вав таким образом деся�
тилетие создания союзно�
го государства.

Переговоры закончились
подписанием выгодного для
Минска договора о военно�тех�
ническом сотрудничестве.
Развивая наступление, бело�
русская делегация не только
запросила новых уступок, но
и потребовала изменить рос�
сийское законодательство в
интересах Беларуси..

Вчерашнее заседание
высшего Госсовета России и
Беларуси казалось почти та�
ким же бесконечным, как и
процесс строительства союз�
ного государства. Москва и
Минск строят его десять лет,
но конца этой стройке, зате�
янной еще в прошлом веке,
не видно.

Президенты начали об�
щаться в час дня и закончили
затемно. Так долго перегово�
ры обычно продолжаются в
двух случаях: или когда
встретились закадычные дру�
зья, или когда стороны ни о
чем не могут договориться.

Первый вариант вряд ли
был уместен, хотя бы потому,
что за одним столом перего�
воров с Александром Лука�
шенко помимо Дмитрия Мед�
ведева вчера присутствовал
еще и премьер РФ Владимир
Путин. А ему было что при�
помнить белорусскому прези�
денту, который два месяца
назад обвинил Владимира
Путина в торможении интег�
рационных процессов и пре�
пятствовании военному со�
трудничеству двух стран.

Вспоминали ли президен�
ты и премьеры былые обиды
во время переговоров за зак�

рытыми дверями, неизвест�
но. Однако когда они наконец
появились перед журналис�
тами, Дмитрий Медведев
признал, что между ним и его
белорусским коллегой состо�
ялся “довольно эмоциональ�
ный обмен мнениями”. Судя
по выражению лица Алексан�
дра Лукашенко и его вкрад�
чивому голосу, среди буше�
вавших во время переговоров
эмоций были и положитель�
ные.

“Это заседание — особен�
ное! — выдохнул господин
Лукашенко.— Оно приуроче�
но к десятой годовщине под�
писания договора о создании
союзного государства”.

По словам Александра
Лукашенко, принятые на
заседании решения требу�
ют пересмотра подходов в
отношениях между прези�
дентами и премьерами. О
том, что это за решения,
президент Беларуси пред�
ложил рассказать Дмитрию
Медведеву.

“Десять лет пролетели
быстро! — бодро начал госпо�
дин Медведев.— Мы много
сделали, но немало и несде�
ланного”.

Дмитрий Медведев рас�
сказал о том, что Москва и
Минск заметно продвинулись
в вопросах “синхронизации
таможенной политики”. Апо�
феозом этого процесса прези�
дент РФ призвал считать Та�
моженный союз России,
Беларуси и Казахстана, кото�
рый заработает с 1 января
2010 года.

Однако, как выяснилось,
у этого достижения есть не
очень приятная для России, в
то же время выгодная для Бе�
ларуси сторона. О ней Дмит�
рий Медведев упомянул
вскользь: “Нами принято, по
сути, принципиальное реше�
ние положительно ответить
на различные обращения (бе�
лорусской стороны.— “Ъ”),
касающиеся того, как будет
происходить сотрудничество
в нефтяной сфере”.

Вдаваться в детали прези�
дент не стал. За него на усло�
виях анонимности это сделал
источник в российской деле�
гации. Он пояснил, что речь
идет о сохранении льготного
пошлинного режима при по�

ставках российской нефти в
Беларусь.

“Белорусская сторона хо�
тела бы уменьшить нынеш�
нюю ставку. Мы же высказа�
лись за то, чтобы не поднимать
ее, а сохранить на нынешнем
уровне. Это и есть наша им
уступка”,— сообщил собесед�
ник “Ъ”.

Хотя Москва, как выяснил
“Ъ”, по�прежнему не настро�
ена выдавать Минску креди�
ты на сумму 500 млн
долларов и 100 млрд руб., со�
хранение статус�кво в вопро�
се о нефтяных пошлинах уже
можно считать шагом на�
встречу Беларуси.

Настоящей же удачей бе�
лорусской стороны является
подписанный вчера договор о
развитии военно�техническо�
го сотрудничества. За его су�
хим названием кроется
беспрецедентный механизм
взаимоотношений Москвы и
Минска в оборонной сфере.
Источники “Ъ” в российской
и белорусской делегациях в
один голос говорили: речь
идет о том, что каждая из сто�
рон будет передавать другой
вооружение и технику в той
же комплектации, в какой она
использует ее в собственных
вооруженных силах. Вряд ли
нужно пояснять, какая из сто�
рон будет являться поставщи�
ком вооружений, а какая —
потребителем. Не случайно
после переговоров глава Ми�
нобороны РФ Анатолий Сер�
дюков получил из рук Алек�
сандра Лукашенко орден
Дружбы.

После того как были согла�
сованы подписанные доку�
менты (на это ушло пять
часов), стороны продолжили
обсуждение других насущ�
ных проблем. Как выясни�
лось, в скрытом от посторон�
них глаз зале заседаний
развернулась настоящая драма.

Один из участников пере�
говорных баталий, вырвав�
шийся из�за закрытых две�
рей, чтобы перевести дух,
рассказал “Ъ”, что белорус�
ская делегация решила не
останавливаться на достигну�
тых договоренностях и раз�
вить успех. “Нам приходи�
лось по десять раз объяснять
коллегам из Беларуси одно и
то же: Минск не может посто�

янно жить за счет российских
субсидий, не предлагая вза�
мен ничего, что нас интере�
сует в их экономике”,— воз�
мущался собеседник “Ъ”. У
него, судя по степени откро�
венности, которую он себе по�
зволил, и впрямь накипело.

“Белорусские чиновники
повели дискуссию по заранее
написанному сценарию —
они взрывали предметный
разговор бесконечными
требованиями о кредитах,
льготах, послаблениях и ис�
ключениях,— сетовал крем�
левский чиновник.— Эти
просьбы повторялись десятки
раз, из�за чего разговор при�
обрел рыхлый характер”.

По словам источника “Ъ”,
в переговорном азарте бело�
русская сторона стала выска�
зывать совсем свежие идеи —
предложив приступить к дав�
но назревшим, с ее точки зре�
ния, изменениям российских
законов. “Прозвучала иници�
атива изменить наш закон о
Центральном банке! Это выхо�
дит за всякие рамки! — него�
довал российский переговор�
щик.— Я поражался нашим
президенту и премьеру, кото�
рые проявили прямо�таки
ангельское терпение. Мы го�
товы к интеграции и даже го�
товы нести издержки, но не
можем же мы за счет этого
штопать прорехи в белорус�
ском бюджете, возникающие
из�за специфической модели
их экономики”.

Между тем то, что каза�
лось возмутительным россий�
ской делегации, ничуть не
смущало белорусскую. Вый�
дя к прессе после многочасо�
вого переговорного марафона,
Александр Лукашенко на�
звал союзное государство едва
ли не высшей формой интег�
рации на постсоветском про�
странстве.

“Я хочу заверить россиян,
особенно российские СМИ, в
том, что на западных рубежах
у них есть надежный защит�
ник. Мы для вас ничего не
пожалеем”,— пообещал гос�
подин Лукашенко.

В этот момент среди
слушавших белорусского
президента российских пере�
говорщиков кто�то довольно
громко прошептал: “Да что у
вас есть�то?!”
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Байнет возьмут за жабры?Байнет возьмут за жабры?Байнет возьмут за жабры?Байнет возьмут за жабры?Байнет возьмут за жабры?

Казалось бы, это иррацио�
нально, когда госмашина вою�
ет с отдельно взятой девчуш�
кой. Тем более — если в тот же
Брюссель летит обсуждать “Во�
сточное партнерство” министр
иностранных дел Сергей Мар�
тынов, а ему там тычут этим
некрасивым случаем. Но вер�
хам важнее, чтобы тут все боя�
лись. Прости одной студентке
— завтра все распустятся!

Так и в интернете. Если
нормативный акт, выдержан�
ный в духе вот этого “слитого”
проекта, станет реальностью,
то Байнет не задушат, а ско�
рее возьмут за горло. При�
жмут, напугают и провайде�
ров, и сетевых журналистов,
и обычных пользователей (в
проекте предусмотрена иден�
тификация даже тех, кто юза�
ет в интернет�кафе).

Вряд ли здесь готовы идти
на столь же одиозные меры, как
в Китае или Иране. Тотально
фильтровать контент не станут.
Но, как считает руководитель
ТUT.BY Юрий Зиссер, в слу�
чае появления подобного указа
соответствующие органы полу�
чат легальную возможность
“отсекать неугодные сайты”.

Естественно, полностью
отгородить от них белорусских
пользователей не удастся. “Бу�
дет как с “вражескими голо�

сами” в советские времена, —
говорит Юрий Зиссер. — Глу�
шилки, конечно, мешали, но
кто хотел, тот слушал. Так и
здесь: будут ходить через про�
кси. Впрочем, если учесть,
сколько в Сети “чайников”, и
такие барьеры могут оказать�
ся серьезными”.

Далее: провайдеры, ощу�
щая над головой дамоклов меч,
станут дуть на воду. Регистра�
ция интернет�СМИ — тоже
петля. Заметьте: за свиной
грипп получили предупрежде�
ния газеты, но не сайты, хотя
именно в Сети неприятная для
властей тема муссировалась
особенно активно и остро. Но
кому горчичник показывать?

Когда же сетевую журнали�
стику захомутают лицензиро�
ванием, это станет делом
техники. Следующий шаг —
приостановка выпуска СМИ. Это
уже отработано до автоматизма.

Ну и так далее, вплоть до
рядовой сетевой публики.
Поди напиши едкий коммент,
зная, что в любой момент мо�
гут взять за жабры, под каким
ником ни прячься!

Таким образом на всех эта�
жах включается самоцензура
— механизм более действен�
ный, нежели когда некий слу�
жака�цензор “фильтрует ба�
зар” по старинке.

Медиаэксперт Андрей Бас�
тунец отмечает именно комп�
лексный характер проекта. Раз�

работчики предусмотрели зак�
рутку всех гаек в Байнете. При
этом ведется игра в одни ворота.

“Государство налагает же�
сткие требования, в то время
как и речи нет о свободе слова,
праве граждан на получение и
распространение информа�
ции”, — говорит представи�
тель БАЖ. Бастунец не
исключает, что “слив” инфор�
мации о проекте — это проб�
ный шар, зондаж обществен�
ного мнения.

Если отечественная пуб�
лика и заграница сильно
возмутятся, то документ
можно немного подредакти�
ровать, убрать самые одиоз�
ные моменты: там ведь, по
обыкновению, тройной запас
репрессивной прочности.

Но перед выборами тот или
иной вариант борьбы с “анар�
хией в интернете” властям
нужен позарез. Что имеется в
виду под “анархией”, “экстре�
мизмом” — нетрудно дога�
даться. Ну кто же вам скажет
открытым текстом, что надо
отсечь неприятные для высо�
кого начальства вещи? Ярлык
же “информации экстремис�
тского характера” развязыва�
ет руки и заодно помогает от�
биться от Европы: а вы разве с
экстремистами не боретесь?

В общем, расчет на то, что
после нескольких показатель�
ных порок провайдеров, веб�
изданий и отдельных не в меру

ретивых комментаторов на фо�
румах — остальные будут си�
деть как мышь под веником.
Это белорусская специфика:
не надо пускать много крови,
достаточно точечного воздей�
ствия. Так держат в ежовых
рукавицах бизнес, бумажную
прессу, НГО — все сферы.

Всё контролировать и вы�
борочно давать по голове — вот
он, стиль здешней Системы.
Многажды битый народ с труд�
ной историей в массе своей
предпочитает не героическое,
но спасительное кредо: не вы�
совывайся!

Псевдорадикализм на фо�
румах, в общем�то, верхам не
так и страшен. В каком�то роде
даже полезное выпускание пара.
Опаснее острая профессиональ�
ная журналистика, когда четко
показывают, что король голый.

Еще опаснее организаци�
онный потенциал интернета.
Власть помнит кошмар флеш�
мобов 2006�го. Знает о твиттер�
революциях (как в Молдове,
пусть там и много легенды, но
— береженого бог бережет!).

Жестче всего будут дей�
ствовать, конечно, во время
избирательных кампаний. И
особенно — в день, когда счи�
таются голоса. Тогда наступа�
ет миг виртуального качания
весов легитимности. И вот тут
будут гасить по полной.

В общем, главное — не до�
пустить Площади в том или
ином виде. Люди в больших
кабинетах больше всего боят�
ся, что когда�нибудь народ
выйдет из Матрицы.

БелорБелорБелорБелорБелорууууусы не знают, ксы не знают, ксы не знают, ксы не знают, ксы не знают, как все плоак все плоак все плоак все плоак все плохххххооооо
Елена ДАНЕЙКО,
«Немецкая волна»

Неизбежный крах бело�
русской экономики много
лет подряд предсказыва�
ли независимые экономис�
ты. На чем были основа�
ны прогнозы, далеки ли
они от реальности и мож�
но ли нынешнюю ситуа�
цию считать крахом?

Руководитель Научно�
исследовательского центра
Мизеса экономист Ярослав
Романчук считает, что при�
знаки краха в Беларуси на�
лицо: 40�процентное паде�
ние экспорта, сокращение
бюджета, падение реальных
доходов населения, дефицит
ликвидности в банковской
системе.

Об ущербности белорус�
ской экономики и исчерпае�
мости данной модели
говорили многие эксперты,
напоминает сотрудник Инсти�
тута приватизации и менед�
жмента экономист Елена Ра�
кова. По ее словам, прогнозы
основаны на следующих фак�
тах: белорусская экономика –
не рыночная, но при этом � эк�
спортоориентированная. В
силу отсутствия реформ и до�
минирования госсобственнос�
ти, отмечает Елена Ракова,
производимая в Беларуси про�
дукция теряет конкурентоспо�
собность на внешних рынках.

В то же время сегодняш�
нюю ситуацию в Беларуси
Елена Ракова крахом не счи�
тает. Но и в показателях роста
ВВП, в котором учтена не про�
данная, а вся произведенная
продукция, эксперт не усмат�
ривает опровержения песси�

мистических прогнозов неза�
висимых экономистов.

По мнению Раковой, они
могут сбыться с некоторой вре�
менной задержкой в случае
финансовой поддержки Бела�
руси и с Востока, и с Запада
взамен на разного рода обеща�
ния официального Минска.

Исчерпанность белорус�
ской экономической модели
для Елены Раковой очевидна.
Но в данный момент, по ее сло�
вам, катастрофческих послед�
ствий помогают избежать вне�
шние заимствования.

В результате, подчеркива�
ет Елена Ракова, большинство
белорусов фактически не за�
мечает ухудшающейся ситу�
ации в экономике.

Из�за неосведомленности
белорусы думают и о том, что
прогнозы независимых экспер�
тов о спаде производства оши�
бочны, уверен член Обществен�

но�консультативного совета при
Администрации президента
экономист Леонид Заико,

По его словам, большинство
его коллег, не говоря уже о ря�
довых гражданах, не знают, что
некоторые крупные предприя�
тия в Беларуси переживают
действительно тяжелые време�
на. “Все это скрывается, об этом
не сообщают ни СМИ, ни чи�
новники”, � убежден Заико.

Ситуацию в белорусской
экономике он сравнивает с вы�
жатым лимоном. По его сло�
вам, белорусское руководство
использовало запас прочности
модернизированной в 80�х го�
дах белорусской экономики, а
на данный момент предприя�
тия устарели физически и мо�
рально, что влечет за собой сни�
жение конкурентоспособности
и спад экспорта. Сам Леонид
Заико прогнозировал, что в
2009 году белорусский экспорт
снизится на 40 процентов, про�
гноз же его “оправдался на все
42”, отмечает экономист.

Окончание.
Начало на с.1


